



“Enfoque Bíblico del homosexualismo en el Perú”

Rosario Celis *

Recibido, Set. 01, 2021

Aceptado, Set. 21, 2021



Cómo citar este artículo:

Rosario Celis *Enfoque Bíblico del homosexualismo en el Perú*. Hojas de Vida. 2021;1(1):31-37.

Resumen

Describimos Enfoque Bíblico del homosexualismo en el Perú.

Palabras clave. Sexualidad, amor, pareja.

1. INTRODUCCIÓN

Actualmente la mayoría de países del primer mundo y latinoamericanos han aceptado legalmente el matrimonio o la unión civil homosexual. En el Perú aún se está discutiendo su aprobación en las instancias superiores del gobierno. Esto ha sido objetado de manera casi unánime por la comunidad cristiana.

La sociedad peruana en general está dividida entre los que aprueban y los que desaprueban el homosexualismo y en medio de esta confusión muchas personas buscan una respuesta en la iglesia. Últimamente se han visto casos de ministros evangélicos que están siendo invitados a medios de comunicación masiva para dar una opinión desde la perspectiva bíblica respecto al homosexualismo; sin embargo, en muchos de los casos las respuestas dadas han sido teológicamente insuficientes y débiles, lo que ha sido utilizado por los medios para ridiculizar al cristianismo y reforzar el preconceito de que la iglesia es “homofóbica”.

Estos episodios de descrédito de la iglesia no sólo ocurren en incidentes como los antes descritos, sino que los creyentes en general (ministros y laicos) también enfrentan estas preguntas de la sociedad sin haber una respuesta contundente pues esta temática simplemente no está siendo abordada en sus iglesias locales.

Es urgente pues, que la iglesia consolide a cada creyente proporcionándoles una respuesta bíblica consistente a fin de estar preparados para defender categóricamente la verdad de las Escrituras respecto al homosexualismo. Para ello planteamos que como iglesia assembleísta peruana podamos contar con un pronunciamiento oficial referido al homosexualismo elaborado bajo sólidas bases exegéticas.

2. GENERALIDADES SOBRE EL HOMOSEXUALISMO EN EL PERÚ

Definiciones de Homosexualismo

Según el Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española se define así:
Homosexual. De homo- y sexual.

1. adj. Dicho de una persona: Inclined sexualmente hacia individuos de su mismo sexo.
2. adj. Dicho de una relación erótica: Que se produce entre individuos del mismo sexo.
3. adj. Perteneciente o relativo a la homosexualidad o a los homosexuales.

De acuerdo al Diccionario Académico de la Medicina se define Homosexualidad: (Del griego homós, 'igual'; el latín sexus, 'sexo'; y el latín -tat, 'cualidad').

f. Inclínación o atracción hacia la relación erótica con personas del mismo sexo.

f. Práctica de relación erótica con personas del mismo sexo .

Orígenes

El homosexualismo es un pecado conocido desde tiempos bíblicos (siendo su primera referencia la encontrada en el registro de Sodoma y Gomorra registrada en Gn.19). Muchas culturas antiguas y actuales registran casos de homosexualismo y lesbianismo.

Según refiere Viñals, la cultura griega fomentó la práctica homosexual (que incluía la pederastia). Comoquiera que sus incursiones bélicas los llevaron a territorio palestino (juntamente con sus prácticas), fueron repudiados enérgicamente por los judíos macabeos. Tiempo después y también con el repudio patristico, el imperio romano siguió la conducta de sus predecesores griegos (aunque con determinadas variantes) a tal punto que se registra que excepto Claudio todos los demás emperadores romanos realizaron prácticas homosexuales.

Además de ellos muchas comunidades tribales antiguas y actuales como los Zambias y Etoro de las islas de Oceanía practicaron y practican actualmente el homosexualismo como parte de su cultura.

En efecto, el homosexualismo (así como la codicia, el asesinato y otros pecados) está y ha estado presente dentro de la historia de la humanidad caída, sin embargo, esto no sirve de argumento para catalogarlo como algo bueno o natural.

¿Es la homosexualidad un trastorno mental?

Actualmente la Asociación Americana de Psiquiatría dice textualmente:

“Las orientaciones lesbianas, gay y bisexuales no son trastornos. Las investigaciones no han encontrado ninguna asociación inherente entre alguna de estas orientaciones sexuales y la psicopatología. Tanto la conducta heterosexual como la homosexual son aspectos normales de la sexualidad humana. Ambas han sido documentadas en muchas culturas y épocas históricas. A pesar de la persistencia de los estereotipos que muestran a las personas lesbianas, gay y bisexuales como trastornadas, varias décadas de investigaciones y experiencia clínica han llevado a todas las organizaciones médicas y de salud mental de este país a concluir que estas orientaciones representan formas normales de la experiencia humana. Las relaciones lesbianas, gay y bisexuales son formas normales del vínculo humano. Por lo tanto, hace tiempo que estas organizaciones han dejado de clasificar la homosexualidad como un trastorno mental” .

Como lo refiere la Asociación Americana de Psiquiatría en la parte final de la anterior declaración. La homosexualidad ha dejado de considerarse un trastorno mental; es decir antiguamente sí era considerado de esa manera. El argumento para declarar normal al homosexualismo que usa esta asociación es su presencia histórica, punto bastante inconsistente ya que enfermedades mentales como la paranoia o la esquizofrenia también han estado presentes en diversas culturas y tiempos y eso no las convierte en condiciones “normales”.

Ornelas, a su vez, afirma que la APA dejó de considerar al homosexualismo un trastorno sin una base en estudios científicos, sino que lo hicieron en virtud de la presión física y violenta de grupos de homosexuales que exigieron a los psiquiatras, por la fuerza, votar el retiro de la homosexualidad como un desorden mental. Sin embargo, la APA conservó en su Manual los criterios, síntomas y diagnósticos que identifican a la homosexualidad como enfermedad mental pues preservan en su manual dos capítulos titulados disforia de género y trastornos parafilicos a los que sí llama trastornos mentales y que describe de la siguiente manera:

“Disforia de género: Una marcada incongruencia entre el sexo que uno siente o expresa y el que se le asigna de una duración mínima de seis meses, manifestada por un mínimo de dos de las características siguientes: 1. Un fuerte deseo por desprenderse de los

caracteres sexuales propios, primarios y secundarios, a causa de una marcada incongruencia con el sexo que se siente o expresa. 2. Un fuerte deseo por poseer los caracteres sexuales, tanto primarios como secundarios, correspondientes al sexo opuesto. 3. Un fuerte deseo de ser del otro sexo. 4. Un fuerte deseo de ser tratado como del otro sexo. 5. Una fuerte convicción de que uno tiene los sentimientos y reacciones típicos del otro sexo.

Trastornos parafilicos: Durante al menos seis meses presentación, entre otros, de: 1. Trastorno de travestismo, 2. Trastorno de Fetichismo, 3. coprofilia (heces), o 4. urofilia (orina)” .

Es claro que el homosexualismo implicará disforia de género (definida como trastorno mental) y en muchos casos algún trastorno parafílico (también trastorno mental). Si el homosexualismo involucra trastornos mentales es evidente que la APA cae en contradicción entre sus conceptos, ya que las alteraciones mentales no pueden dar lugar a una conducta sexual “normal” (que es como vimos se define al homosexualismo) por lo que la definición actual de homosexualismo dado por la APA pierde credibilidad.

¿Puede alguien nacer homosexual?

Aunque muchos famosos homosexuales (tales como Ricky Martin, Ricardo Morán, etc) testifican ser homosexuales desde siempre, Soriano nos recuerda que si bien nacemos con la capacidad tanto fisiológica como emocional de sentir placer, no se puede hablar exclusivamente del placer sexual, ni de objetos o estímulos con significado erótico hasta la llegada de la adolescencia tras la maduración de los órganos sexuales y su consiguiente capacidad de respuesta fisiológica a estímulos sexuales . Existen sin embargo una serie de teorías respecto al origen del homosexualismo que De Irala resume en este gráfico:

Gráfico 1: Posibles vías que pueden conducir a la Homosexualidad

La Biblia por su parte corrobora la afirmación de Soriano ya citada, pues dice en Gn.1:27 que Dios creó al ser humano: varón y hembra. Esto claramente refuta la creación de géneros “intermedios o variables”. Los seres humanos hoy en día seguimos siendo creados por el mismo Dios y según su mismo diseño original por lo que bíblicamente podemos descartar categóricamente el postulado de un nacimiento homosexual.

Por otra parte, hay homosexuales que no aducen una sexualidad intermedia pues no niegan su género de nacimiento, pero afirman sentir atracción sexual por otros de su mismo género y haber nacido con esa condición; sin embargo, no hay ninguna referencia en la Biblia de que este tipo de atracción por el mismo sexo sea ni creada ni aprobada por Dios. De ser así los juicios contra los homosexuales escritos en la Biblia contradecirían la naturaleza justa de Dios; por tanto, esto no es sino un argumento para quitar la responsabilidad sobre los homosexuales y dejarlos en libertad para asumir su pecado sin buscar ayuda y sin sentimiento de culpa lo que los conduce a nunca pedir perdón ni a ser salvos.

¿Pueden cambiar los homosexuales?

Soriano menciona en su estudio que pese a la gran diversidad de investigaciones no se han encontrado resultados favorables contundentes en el campo de la medicina, la psicología, ni desde la educación ni con medidas sociales o legales ha sido posible cambiar la orientación del deseo sexual ya que no se conoce la causa científica del homosexualismo. Entre los principales intentos de “curar” el homosexualismo incluyen los tratamientos biomédicos y las terapias psicológicas de conversión cuyos pobres resultados les restan toda credibilidad.

Si bien Soriano argumenta no haber encontrado resultados de cambio en el campo secular, no podemos decir lo mismo desde el punto de vista cristiano. Infinidad de testimonios como los de Damián Rodríguez y otros que habiendo sido homosexuales y lesbianas han cambiado radicalmente su manera de vida. Todos estos testimonios son perfectamente verificables pues se cuenta con registro biográfico y múltiples testigos del

cambio operado en tales vidas. Por tanto podemos concluir a este respecto que si bien en el plano científico se ha fracasado en la búsqueda de una transformación para los homosexuales, Dios, yendo más allá de los límites de la ciencia, sí lo ha hecho y lo seguirá haciendo.

Diferencias entre las relaciones gay y las relaciones sexuales matrimoniales

Pese a que el colectivo gay afirma fehacientemente que sus relaciones son tan armoniosas, saludables y estables como las de los matrimonios heterosexuales, Diggs afirma que hay grandes diferencias entre éstos: Nivel de promiscuidad, salud física, salud mental, monogamia y expectativa de vida.

Nivel de promiscuidad

Un estudio publicado en 1978, mostró que el 75% de los gays admitieron haber tenido más de 100 parejas sexuales diferentes, un 15% admitió haber tenido de 100 a 249 parejas diferentes, 17% de 250 a 499 parejas, un 15% de 500 a 999 parejas y el 28% admitió haber tenido más de 1000 parejas sexuales diferentes. “La epidemia VIH/SIDA logró una considerable propagación en Estados Unidos, en primer lugar, debido al alto grado de promiscuidad entre los gays”.

Salud física

Rompalo afirma que como consecuencia de la práctica del coito anal (la actividad más común entre los gays) El sencillo tejido rectal, no puede soportar la fricción debido a la penetración del pene, ocasionando ruptura de vasos sanguíneos, presentando hemorragias y la consecuencia de mezcla de semen, sangre, heces fecales y demás fluidos corporales, lo que facilita la aparición de enfermedades tales como Cáncer Anal, Herpes, Papiloma Humano, Gonorrea, Hepatitis B y C, Sífilis y muchas más .

Kazel dice que como consecuencia del sexo oral (también ampliamente practicado entre la comunidad gay), bacterias relacionadas con estos fluidos, semen, sangre y heces fecales se encuentran en la boca y labios de los gays lo que facilita la transmisión de las enfermedades anteriormente mencionadas (el contagio incluye no sólo a la pareja homosexual).

Goedert informa que el Cáncer Anal es 10 veces más frecuente entre gays que entre hombres heterosexuales , mientras que Heredia reporta que en 1999 en Washington, se reportó que el 85% de los casos de Sífilis se detectaron entre homosexuales bien identificados y que la Sífilis entre homosexuales se encuentra actualmente en niveles de epidemia en San Francisco .

El Dr. Diggs afirma que un 80% de los gays admiten que lamen el ano de sus compañeros sexuales y les insertan la lengua. Por lo tanto, ingieren cantidades médicamente significativas de heces, lo que los pone en altísimo riesgo de contraer Hepatitis A y parásitos intestinales (lo que colectivamente se denomina síndrome intestinal gay), fiebre tifoidea, herpes y cáncer .

Salud mental

Bradford, Ryan y Rothblum refieren altos porcentajes de enfermedades psiquiátricas, incluyendo depresión, abuso de drogas, alcohol e intentos de suicidio entre gays y lesbianas . La Lambda Legal Defense and Education Fund Press Release publicó que tras un extensivo estudio realizado en Holanda se desmintió la presunción de que la homofobia es la causa del incremento de enfermedades de tipo psiquiátrico. Se detecta un alto porcentaje de enfermedades de este tipo a pesar de que en este país es muy aceptada la homosexualidad y está permitido el matrimonio entre homosexuales .

Postura de la Sociedad peruana con respecto al homosexualismo

En la actualidad, las personas que aceptan y declaran su homosexualidad están más presentes en los medios de comunicación peruanos: prensa, radio cine o televisión.

Algunos consideran que esto corresponde a la necesaria representatividad de una parte real de nuestro entorno. Hay quienes piensan, por el contrario, que es una agresión deliberada y forzada con el objetivo de «normalizar» la homosexualidad en nuestra sociedad. Otros simplemente no tienen en cuenta el hecho de la homosexualidad, mientras que otros los insultan o agreden. De cualquier modo, la tendencia actual sin embargo es la una aceptación cada vez mayor al homosexualismo.

Uno de los indicadores más evidentes de la aceptación o rechazo del homosexualismo es la postura respecto al matrimonio igualitario. A este respecto, Radio Programas del Perú informó el 2015 en su página web que un 79% de la población peruana está en desacuerdo con el matrimonio homosexual y el 2017 el diario Perú 21 informó que la Unión Civil y el Matrimonio Igualitario son iniciativas que la población rechaza en un 68% . Estas cifras revelan el aumento de la tolerancia al homosexualismo, aunque aún existe un evidente rechazo.

Postura de la iglesia peruana con respecto al homosexualismo

Respecto a la iglesia peruana (tanto protestante como católico-romana) y su postura, Fonseca dice en su artículo que las iglesias cristianas mantienen diversas actitudes hacia la diversidad sexual. Por lo que señala que no es exacto decir que las iglesias en general tienen una postura homofóbica; sin embargo afirma que, son militantemente opositoras al reconocimiento de los derechos LGBT, aunque con intensidades distintas .

Confesiones inclusivas en Perú

En el Perú existen grupos religiosos que utilizan la Biblia y se confiesan cristianas y que, sin embargo, apoyan abiertamente la diversidad sexual. Actualmente existen “iglesias” inclusivas básicamente en zonas exclusivas de la capital. Una de estas iglesias es la iglesia “Cristo Rey” de la Iglesia Luterana del Perú, ubicada en el distrito de Surco, en Lima, pastoreada por Pablo Espinoza—quien, según Jorge Chávez, es abiertamente gay y fue elegido pastor por la congregación. Probablemente sea, en el Perú y en toda América Latina, el primer pastor abiertamente gay elegido por una comunidad no conformada por personas homosexuales. Otra iglesia gay en Lima es la Comunidad Cristiana Ecuménica Inclusiva El Camino de Jesús María. Su fundador es Juan Fonseca, quien es un conocido promotor de la teología gay.

3. CONCLUSIONES PERSONALES

La Biblia llama pecado al homosexualismo y advierte sobre las consecuencias eternas del mismo. Pese a los argumentos para clasificarlo como parte normal y saludable de la vida del ser humano se ha comprobado fehacientemente que no es así.

La homosexualidad viene cobrando muchas víctimas y en el Perú cada vez se viene dando mayor apertura y aceptación a la misma, aunque la iglesia cristiana en Perú en su gran mayoría mantiene su posición de rechazo al homosexualismo; sin embargo, están surgiendo iglesias liberales que pretenden enseñar doctrina cristiana y que al mismo tiempo predicán una aberrante teología homosexual.

Es preciso que la iglesia peruana maneje argumentos teológicamente sólidos para rebatir la teología homosexual. Ya que Las Asambleas de Dios del Perú es una iglesia cristocéntrica y bibliocéntrica no acepta los postulados de las iglesias inclusivas liberales; sin embargo, esta postura aún no ha sido avalada por un comité erudito para unificar criterios ministeriales.

Dadas las circunstancias descritas, es preciso que Las Asambleas de Dios del Perú como institución haga un pronunciamiento a través del cual muestre con sencilla claridad su posición de tajante rechazo al homosexualismo; pero que al mismo tiempo ofrezca a las víctimas de este pecado una alternativa de perdón y redención en Cristo.

4. REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Academia de Medicina de Colombia. Diccionario Académico de la Medicina, <http://dic.idiomamedico.net/homosexualidad>, [Accesado el 23 de Agosto de 2017].

American Psychological Association. (2012). Answers to your questions: For a better understanding of sexual orientation and homosexuality. Washington DC, 3.

Chávez, Jorge Mayo 2014, "Pastor Pablo Espioza", Crónicas de la Diversidad, http://cronicasdeladiversidad.com/segundaedicion/dos_pastor_pablo_espinoza.html [Accesado 26 de diciembre 2017].

Diccionario de la Real Academia de la Lengua Española. <http://dle.rae.es/?id=KbvDDyj>, [Accesado el 22 de Agosto de 2017].

Diggs Jr., John R. "The Health risks of gay sex".

Fonseca, Juan. "Iglesias y diversidad sexual en el Perú contemporáneo", Revista Argumentos, año 9, n.º 2. Mayo 2015.

Goedert, James et al., for the AIDS-Cancer Match Study Group, "Spectrum of AIDS-associated malignant disorders," *The Lancet*, 351: 1833-1839, p. 1836 (June 20, 1998).

Gràcies, Leopold; "Los guerreros del semen. masculinidad, rito y tribalismo en Melanesia", HOMOCRÓNICAS: Hombres que amaron a otros hombres. <http://homocronicas.blogspot.pe/>. [Accesado 12 de Diciembre 2017].

Heredia, "Big spike in cases of syphilis in S.F.: Gay, bisexual men affected most.

Irala, Jokin. *Comprendiendo la Homosexualidad*, (Navarra: Ediciones de la Universidad de Navarra S.A.), 8.

Javier Ornelas, 20 de Octubre 2016, La Asociación Americana de Psiquiatría engañó a homosexuales, <http://yoinfluyo.com/tu-voz/17087-la-asociacion-americana-de-psiquiatria-engano-a-homosexuales>. [Último acceso 17 de Setiembre 2017]

Judith Bradford, Caitlin Ryan, and Esther D. Rothblum, "National Lesbian Health Care Survey: Implications for Mental Health Care," *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 62(2): 228-242 (1994).

Kazal, Henry et al., "The gay bowel syndrome: Clinicopathologic correlation in 260 cases," *Annals of Clinical and Laboratory Science*, 6(2): 184-192 (1976).

Lambda Legal Defense and Education Fund Press Release, "Netherlands Ends Discrimination in Civil Marriage: Gays to Wed" March 30, 2001, <http://lambdalegal.org/cgi-bin/pages/documents/record?record=814>.

Redacción Perú 21. "¿Por qué los peruanos no respaldan la Unión Civil y el Matrimonio Igualitario?", Perú 21 (Lima), 03 de febrero del 2017.

Redacción RPP Noticias. "El 79 % de peruanos rechaza matrimonio gay, según encuesta de Vox Populi", 2 de Julio 2015, <http://rpp.pe/lima/actualidad/el-79-de-peruanos-rechaza-matrimonio-gay-segun-encuesta-de-voxpathuli-noticia-812988> [Accesado 23 de diciembre 2017].

Rodríguez, Damián. Extransexual Damián Rodríguez: Testimonio cristiano. <https://www.youtube.com/watch?v=DRLzRIJrr-k>, [Último acceso 18 de diciembre 2017].

Rompalo, Anne. "Anal Health for Men and Women," LGBT HealthChannel, www.gayhealthchannel.com/analhealth; [último acceso 19 de setiembre de 2017].

RPP Noticias, 10 Marzo 2015, Ricardo Morán: Soy homosexual desde el día que nací, [Último acceso 17 de Setiembre 2017]<http://rpp.pe/famosos/chollywood/ricardo-moran-soy-homosexual-desde-el-dia-en-que-naci-noticia-776700>, [Último acceso 17 de Diciembre 2017]

Schanton, Pablo 29 de Enero 2011, Ricky Martin: Soy lo que soy porque nací homosexual, Clarín Espectáculos, https://www.clarin.com/espectaculos/Ricky-Martin-naci-homosexual_0_ByOXJfvaDXx.html, [Último acceso 17 de Diciembre 2017]

Soriano, Sonia. Origen y causa de la homosexualidad, Julio-Agosto. 2002, 71-72.

Viñals, Yosnier Tohebaj Porneia: La homosexualidad en la Biblia, (La Habana: Calidad, 2016), 72-73.

Maria Rosario Celis Castro
rosarioceliscastro@hotmail.com
Seminario Bíblico Gamaliel - SEBIGAM, Perú

Publicado bajo licencia Creative Commons: Atribución 4.0 International(CC BY 4.0)